

## Prólogo

**L**a lepra es una enfermedad milenaria que aún existe en diversas regiones del mundo y constituye un verdadero flagelo para la humanidad. Su padecimiento no solamente representa un daño patológico para el paciente sino una problemática social, familiar y aun profesional y, si además de esto añadimos que es una afección variablemente contagiosa, modela una constelación de fenómenos que implica la intervención de diversas disciplinas que compromete al campo de la leprología propiamente dicha, de la Dermatología, de la rehabilitación y medicina física, de la medicina interna, de la epidemiología, de la investigación y de la terapéutica.

La enfermedad de Hansen es endémica en Venezuela y su problemática es asistida por el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social a través de la División de Dermatología Sanitaria dirigida por el Dr. Jacinto Convit. El estudio de esta afección en nuestro país ha sido motivo de numerosas publicaciones nacionales e internacionales. En el ámbito nacional órganos divulgativos como la **Gaceta Médica de Caracas**, la **Revista de Sanidad y Asistencia Social** y el **Boletín de Dermatología Sanitaria**, han sido portadores de publicaciones relacionadas con diversos aspectos de la enfermedad de Hansen.

Nuestro órgano divulgativo actual de la Sociedad Venezolana de Dermatología, la revista **Dermatología Venezolana**, ha ofrecido al grupo médico leproológico, la oportunidad de exponer sus conocimientos y experiencias en diversos artículos relacionados con variados tópicos de la lepra.

Los editores hemos logrado la colaboración de médicos e investigadores que han tenido una tesonera y valiosa labor en sus respectivos campos de actividad. Sus artículos son expresión de sus conocimientos adquiridos a través de su incansable actividad y estudio.

Esperamos que los leprólogos, dermatólogos, médicos generales, estudiantes y personal paramédico afín, encuentren en esta publicación datos que contribuyan a aumentar sus conocimientos en la materia, y sirva de estímulo para el aprendizaje, enseñanza e investigación de la lepra.

Oscar Reyes Flores  
Nacarid Aranzazu

---

---

## Lepra

### EDITORES INVITADOS:

Dra. Nacarid Aranzazu  
Dr. Oscar Reyes Flores

### CONTRIBUYENTES:

- **Aranzazu, Nacarid**  
Médico - Jefe del Servicio Central de Dermatología Sanitaria.  
Instituto de Biomedicina.
- **Arvelo, José de J.**  
Miembro del Comité de Expertos en Prevención  
de Incapacidades y Rehabilitación de la OMS. Ex Jefe Médico del  
Departamento de Rehabilitación Médica del M.S.A.S.
- **García, Leonardo**  
Médico Adjunto al Departamento de Dermatología Sanitaria.  
Instituto de Biomedicina.
- **Muzzarelli, Amparo**  
Médico-Jefe del Servicio de Dermatología Sanitaria  
del Estado Cojedes.
- **Pérez de Arveláez, Fanny**  
Médico Adjunto al Servicio Central de Dermatología Sanitaria.  
Instituto de Biomedicina.
- **Pinardi, María E.**  
B.S. Auxiliar Docente UCV  
Instituto de Biomedicina.
- **Reyes Flores, Oscar J.**  
Profesor Agregado de la Cátedra de Dermatología UCV.  
Dermatopatólogo.  
Hospital Universitario - Instituto de Biomedicina.
- **Santaella, Carlos**  
Lic. en Biología UCV.  
Instituto de Biomedicina.
- **Ulrich, Marian PhD.**  
Médico-Jefe de la Sección de Inmunología II.  
Instituto de Biomedicina.
- **Zulueta, Ana María**  
Médico Epidemiólogo. Coordinador del Programa  
Poliquimioterapia Supervisada.  
Instituto de Biomedicina.